

**Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)
Leçon 6.7.2.5 – La doctrine de Jésus, Fils de Dieu, Messie (Christologie)**

Satisfaction, propitiation, réconciliation

Le résultat de l'œuvre de Christ en tant que notre Souverain Sacrificateur peut s'exprimer de plusieurs manières différentes, par exemple par les termes satisfaction, propitiation et réconciliation.

Notre saint Dieu exige la sainte perfection de ses créatures humaines. À cause de la chute d'Adam dans le péché et de nos nombreux péchés, personne ne peut satisfaire ces exigences. Mais Jésus a satisfait ces exigences en tant que notre substitut par sa vie sainte et par sa souffrance et sa mort sacrificielles. Il a fait une parfaite satisfaction pour nous. Il a payé un prix suffisant pour nous et satisfait les exigences de Dieu en matière de sainte perfection.

Nous lisons dans le Psaume 49 que toute la richesse du monde entier ne serait pas un prix satisfaisant : **« Ils ont confiance en leurs biens, Et se glorifient de leur grande richesse. Ils ne peuvent se racheter l'un l'autre, Ni donner à Dieu le prix du rachat. Le rachat de leur âme est cher, Et n'aura jamais lieu ; Ils ne vivront pas toujours, Ils n'éviteront pas la vue de la fosse »** (Psaume 49:7-10).

Parce que nous ne pouvons pas satisfaire nos péchés, Christ a dû intervenir pour nous. **« Ne crains rien, vermisseau de Jacob, Faible reste d'Israël ; Je viens à ton secours, dit l'Éternel, Et le Saint d'Israël est ton sauveur »** (Ésaïe 41:14). Dieu a dit à son peuple par l'intermédiaire de son prophète Osée : **« Je les rachèterai de la puissance du séjour des morts, Je les délivrerai de la mort »** (Osée 13:14). Dieu lui-même a dû agir pour satisfaire ses propres exigences en envoyant son Fils.

Le prix que Christ a payé pour notre rédemption a totalement satisfait les exigences de Dieu. **« Ce n'est pas par des choses périssables, par de l'argent ou de l'or, ...mais par le sang précieux de Christ »** (1 Pierre 1:18-19). Les croyants en Christ dans les cieux chanteront à leur Rédempteur : **« tu as été immolé, et tu as racheté pour Dieu par ton sang des hommes de toute tribu, de toute langue, de tout peuple, et de toute nation »** (Apocalypse 5:9). Le sang du Christ n'est pas seulement le sang humain, mais c'est le sang de celui qui est Dieu lui-même, comme l'apôtre Paul l'a fait remarquer aux anciens d'Éphésiens : **« Prenez donc garde à vous-mêmes, et à tout le troupeau sur lequel le Saint-Esprit vous a établis évêques, pour paître l'Église du Seigneur, qu'il s'est acquise par son propre sang »** (Actes 20:28). **« En Lui (Christ) nous avons la rédemption par son sang, la rémission des péchés »** (Éphésiens 1:7). Certains enseignants de la Bible ont enseigné à tort que Christ a payé le prix à Satan pour nous libérer. Mais la satisfaction a été faite à Dieu, pas à Satan, comme la Bible l'enseigne clairement : **« Christ, qui nous a aimés, et qui s'est livré lui-même à Dieu pour nous comme une offrande et un sacrifice de bonne odeur »** (Éphésiens 5:2).

Dans quelques endroits, la Bible utilise le mot propitiation pour exprimer les résultats de l'œuvre de Christ en tant que notre Souverain Sacrificateur. Cela signifie que Dieu est *apaisé* par un sacrifice propitiatoire suffisant ou satisfaisant et qu'il est donc miséricordieux envers nous, pécheurs. Les sacrifices des sacrificateurs dans l'Ancien Testament étaient propitiatoires en ce sens qu'ils étaient symboliquement suffisants pour amener Dieu à être miséricordieux et à pardonner à son peuple ses péchés. Le premier souverain sacrificateur, Aaron, et tous les souverains sacrificateurs qui l'ont suivi ont pris du sang animal et l'ont aspergé sur le propitiatoire. Cela a expié symboliquement les péchés du peuple sur la base du sang versé de l'animal victime. Cet acte indiquait le seul sacrifice vraiment propitiatoire, le sacrifice du Christ. Dieu est miséricordieux envers nous à cause du Christ. Autrement dit, Dieu est miséricordieux envers nous à cause du sacrifice propitiatoire de Christ.

Ainsi, l'apôtre Paul dit que nous sommes « **gratuitement justifiés par sa grâce, par le moyen de la rédemption qui est en Jésus-Christ. C'est lui que Dieu a destiné, par son sang, à être, pour ceux qui croiraient victime propitiatoire** » (Romains 3:24-25). Jésus était « **un souverain sacrificateur miséricordieux et fidèle dans le service de Dieu, pour faire l'expiation des péchés du peuple** » (Hébreux 2:17). L'apôtre Jean ajoute que l'œuvre du Christ en tant que Souverain Sacrificateur s'étend à tous les hommes : « **Il est lui-même une victime expiatoire pour nos péchés, non seulement pour les nôtres, mais aussi pour ceux du monde entier** » (1 Jean 2:2). « **Et cet amour consiste, non point en ce que nous avons aimé Dieu, mais en ce qu'il nous a aimés et a envoyé son Fils comme victime expiatoire pour nos péchés** » (1 Jean 4:10).

Un troisième mot utilisé dans la Bible pour exprimer les résultats de l'œuvre du Christ en tant que Souverain Sacrificateur est le mot réconciliation. Aux États-Unis, le mot « réconciliation » est utilisé à propos des conflits de mariage et des conflits du travail. Lorsqu'il y a un problème entre deux parties dans une querelle, un médiateur ou un intermédiaire tente de rapprocher les deux parties. Par certains moyens, il supprime l'hostilité entre les deux parties afin qu'elles soient à nouveau amis l'une avec l'autre. Il les réconcilie les uns avec les autres.

Dans la Bible, les deux parties qui sont hostiles l'une à l'autre sont le Dieu saint et l'humanité pécheuse. La barrière entre eux est le péché. Pour que l'humanité se réconcilie avec Dieu, la barrière du péché doit être supprimée. C'est ce que Christ a fait par sa mort sacrificielle sur la croix. Il a réconcilié le monde avec Dieu. Il est écrit : « **Tout cela vient de Dieu, qui nous a réconciliés avec lui par Christ... Dieu était en Christ, réconciliant le monde avec lui-même, en n'imputant point aux hommes leurs offenses** » (2 Corinthiens 5:18-19).

Remarquez que Dieu est celui qui prend l'initiative et qui apporte la réconciliation. L'homme pécheur ne pouvait même pas tenter de se réconcilier avec Dieu. Celui qui a accompli la réconciliation était Dieu par son agent Christ. Sa méthode était de prendre tout le péché du monde entier et de transférer cette masse de péché avec toute sa culpabilité et sa punition à Christ, puis de punir Christ à notre place. Cela a abouti à la réconciliation du monde entier avec Dieu, parce que Dieu n'impute plus le péché du monde au monde, parce qu'il a déjà imputé le péché du monde à Christ, qui a alors été entièrement puni pour toute cette masse de péchés par sa souffrance sur la croix. Cette réconciliation signifie que la relation entre Dieu et l'homme a été modifiée. Le monde qui avait été maudit par Dieu à cause de ses péchés est devenu, à cause de l'œuvre de Christ, le monde racheté, le monde réconcilié, le monde pardonné, le monde justifié. « **Lorsque nous étions ennemis, nous avons été réconciliés avec Dieu par la mort de son Fils** » (Romains 5:10).

L'homme pécheur n'a rien contribué au processus de réconciliation. La réconciliation était entièrement l'œuvre de Dieu. « **Dieu a voulu que toute plénitude habitât en lui (le Christ) ; il a voulu par lui réconcilier tout avec lui-même, tant ce qui est sur la terre que ce qui est dans les cieux, en faisant la paix par lui, par le sang de sa croix** » (Colossiens 1:19-20). Remarquez que Paul dit que Dieu a réconcilié « **toutes choses** » avec lui-même en Christ. À cause du péché de nos premiers parents, Adam et Ève, tout le monde créé a été changé. Même les saints anges ont dû être témoins des conséquences tragiques du péché dans le monde. Le péché a affecté non seulement les êtres humains mais toute la création, y compris les animaux, les plantes et tout le reste. L'œuvre du Christ sur la croix a non seulement réconcilié l'homme avec Dieu, mais toutes choses avec Dieu. Nous comprendrons ce que cela signifie lorsque Dieu inaugurerà les nouveaux cieux et la nouvelle terre, où il n'y aura que justice (2 Pierre 3:13) et tout sera à nouveau parfait.

Nous ne devons pas penser à la réconciliation opérée par le Christ comme un changement de Dieu. C'est Dieu dans son amour qui a planifié et réalisé la réconciliation par le Christ (Jean 3:16). La réconciliation du Christ n'a pas non plus changé les êtres humains, car nous sommes toujours pécheurs et nous haïssons toujours Dieu par nature. Ce que la réconciliation du Christ a accompli a été de changer la position juridique de l'homme devant Dieu. S'il n'y avait pas eu de réconciliation, le monde serait et resterait non racheté, non réconcilié, injustifié, impardonné. Grâce à l'œuvre de réconciliation

du Christ en tant que notre Souverain Sacrificateur, le monde est devenu racheté, réconcilié, justifié et pardonné.

Individuellement, nous sommes changés lorsque le Saint-Esprit par la Parole et les Sacrements nous amène ou nous conduit à la foi en Jésus-Christ et son œuvre en notre faveur. En d'autres termes, nous recevons la réconciliation par la foi, et sans la foi, nous perdons les avantages de la réconciliation du Christ. C'est pourquoi les représentants du Christ sur terre – ses chrétiens et leurs ministres appelés – disent avec l'apôtre Paul : « **Nous faisons donc les fonctions d'ambassadeurs pour Christ, comme si Dieu exhortait par nous ; nous vous en supplions au nom de Christ : Soyez réconciliés avec Dieu !** » (2 Corinthiens 5:20). En d'autres termes, prenez pour vous le don que Dieu vous fait dans sa Parole. Recevez la réconciliation du Christ. Acceptez le pardon du Christ. Croyez ce que Dieu vous dit sur Christ et son œuvre. C'est le message que Dieu nous a confié pour dire au monde.

Même si la Bible parle constamment du Christ comme réconciliant l'homme avec Dieu, nos confessions luthériennes parlent également du Christ comme réconciliant Dieu avec l'homme. Cela peut être correctement compris comme signifiant que les exigences de la loi de Dieu devaient être satisfaites et que la colère de Dieu devait être passée sur le péché humain. La rançon a été payée à Dieu ; Sa justice était satisfaite ; Le sacrifice du Christ était suffisant pour apaiser la colère de Dieu afin que Dieu soit réconcilié.

Questions

1. Quels sont les trois termes utilisés dans la Bible pour exprimer les résultats de l'œuvre de Christ en tant que Souverain Sacrificateur dont il est question dans cette leçon ?
2. Quel est le seul prix suffisant pour payer nos péchés ?
3. Pourquoi est-il si important de se souvenir que le sang de Jésus est le sang de celui qui est Dieu ?
4. À qui le sacrifice de Jésus a-t-il été fait ?
5. Qu'est-ce qu'un sacrifice propitiatoire ?
6. Quelle est la différence entre les sacrifices propitiatoires des sacrificateurs de l'Ancien Testament et le sacrifice propitiatoire du Christ ?
7. Que signifie le mot « réconciliation » ?
8. Qui a fait la réconciliation et qui a été réconcilié ?
9. Qu'est-ce que le Christ a dû faire pour réconcilier le monde avec Dieu ?
10. Comment nous, pécheurs, recevons-nous aujourd'hui cette réconciliation ?
11. Quelle est l'œuvre principale ou le privilège des ambassadeurs du Christ ?